

CIL ROBLES EN SAN SEBASTIAN

Anuncia una ofensiva derechista en las próximas elecciones parciales

No se trata de sacar más o menos actos, sino de hacer un recuento de votos y denunciar el cambio de opinión. Puntos de vista de un castellano sobre los Estatutos. Duración, deberes y figuras de las actuales Cortes. Interesantes datos sobre las responsabilidades.



El señor Gil Robles (X) con un grupo de amigos, en su breve descanso de San Sebastián. (Fot. Marín.)

Gil Robles en San Sebastián.

—Es el por lo forzoso que me obliga a utilizar las vacaciones parlamentarias de cada semana. Así nos dice el candidato de la minoría aragonesa: este muchacho simpático, cordial e inteligente que en las Cortes españolas de la República ha sabido destacar un figura. Luego nos explica sus palabras anteriores: —El gobierno no me da hablar. Me lleva unos pendientes 72 minutos. Por eso, por no tener tiempo de hablar, vengo los sábados a San Sebastián y hago dos o tres días en casa de este querido amigo, el conde de Peña-Castillo. Y en casa del conde de Peña-Castillo, el señor Gil Robles atiende nuestra curiosidad que es la de nuestros lectores. El reportaje, claro está, indica y anota con la máxima imparcialidad, basándose lo actual y periodístico allá donde se encuentre. Ayer Bruno Alonso, hoy Gil Robles. Siempre con la objetividad del que se interesa y la imparcialidad del papel de calco. —

EL ESTATUTO CATALAN

Le preguntamos primeramente por el Estatuto catalán. —La sesión de mañana martes... nos responderá... será interesantísima, pues en ella habrá de debatirse su posición las minorías, con motivo del debate político que planteará el señor Comayras. —Pasará algo en esa sesión? —Pasará que el Gobierno quedará debilitado; y en ridículo si los catalanes no votan el artículo 6.º, 7.º y 7.º del preámbulo del Estatuto. Desde luego creo que se acordará el Gobierno, aunque hay muchos socialistas que no quieren votar el artículo sobre la sujeción. —¿Cree usted eso? —No sólo lo creo, sino que me consta que don Fernando de los Ríos se muestra muy preocupado porque hay muchos socialistas que no se lo decantarán. Desde luego el resultado depende de la actitud de los radicales. Yo creo, sin embargo, que estos fallarán en número suficiente para que el Gobierno no se desmorone. —Pero aún están los radicales en franca oposición? —La oposición de los radicales ha sido un mito; y si se le da un golpe, se desmorona. Así sucede cuando se hace falta para evitar una derrota. —Corre entonces peligro el Estatuto? —El Estatuto catalán, si se aprueba, pasa a ser un hecho. Y además, se obtiene que los catalanes comiencen al día siguiente de su aprobación. A mí no me extrañaría un movimiento semejante en Cataluña, pero que no sea en el fondo sino comunista o sindicalista. —

EL ESTATUTO VASCO

—¿Y nuestro Estatuto? ¿Qué me dice usted —preguntamos al señor Gil Robles— del Estatuto vasco? —Creo que no se conseguirá. De estas Cortes, no; y en general, de la República, no creo se obtenga. —Repone usted que entre el Estatuto Catalán y el Vasco hay diferencias; que aquí no se advierte cierto resaca? —En muchos puntos —replica el señor Gil Robles— estoy conforme con él; pero en otros no. No es posible olvidar que el Estatuto Vasco tiene una tendencia nacionalista. Con verdadera pena lo digo así, pues desamablemente apoyar toda tendencia semejante regionalista. Y para mí, es mucho más doloroso porque entre los diputados vascos tengo excelentes amigos que, cuando no se acordaban aun en política, se hablaban en otras cosas de acción política. —Repone que no hay exigencias que pugnen con la unidad? —Sí lo que se opone no es la regulación de procedimiento; la divergencia está en el espíritu que lo informa. —

CASTILLA, CATALUNA Y VASCONIA

—No cree usted en la capacidad autonómica del País Vasco? —La capacidad autonómica del País Vasco es muy grande; pero los catalanes y los vascos, que tienen grandes virtudes, carecen de sentido político. —Fines como Castilla, una región pobre, ha sido la rectora de todos los problemas españoles. Ese gobierno no lo ejerció por la fuerza, sino porque Castilla tiene una visión de universalidad. Lo contrario de Cataluña y de Vasconia, donde son individualistas; y carecen, por ello, de sentido político. —Nuestros dependemos para las regiones de la España, llevando incluso a que estén ellas sus Unidades propias. —

no tienen nada que decir; y otros porque nadie los hace caso. Y es que se ha producido el fenómeno nada de todas las revoluciones: como la moneda depreciada aleja a la sana, así los peores alejan a los mejores. Es la ley Gresham roplendida en la política. —

LAS RESPONSABILIDADES

—¿Qué me dice usted de las responsabilidades? —En lo que se refiere a Calvo Sotelo, el señor Rodríguez Piñero ha reconocido en un voto particular: —Que en las actuaciones practicadas, no aparece con documento ni manifestaciones testificales que acrediten que el señor Calvo Sotelo actuase como consecuencia de órdenes y ofrecimientos, sino en virtud de estudios fundamentales, que justificaban la conveniencia de armonizar intereses contrapuestos, para el bien público y los intereses del Estado. —Y lo del señor March? —En otro resultado de ese mismo voto particular se reconoce, basado en declaraciones del ex ministro señor Bergamín, "que la Compañía Arrendataria de Tabacos había querido realizar contrabando en aquellas zonas". —Y los señores de la Dictadura? —Todavía no funciona el Tribunal de responsabilidades, porque las actuaciones están en poder de la Comisión. Desde luego, de ahí no se deriva más que una notable responsabilidad política por colaborar en una situación excepcional. —

—Claro es, —añade el señor Gil Robles— que si se exigen responsabilidades por colaborar en una Dictadura, habrá que exigirlos el día de mañana a los dictadores actuales. La cuestión de las responsabilidades puede estar en tal caso, tres meses. —¿A quién defiende usted? —Al señor Calvo Sotelo y a los señores Marín, Jordán, Vallejos, Mayranda, Ruiz Porri, Hermos, Rodríguez Pedro, Muela y Navarro. —

Damos por terminada la amable charla con el señor Gil Robles. —

Esto, al desamparado, nos informa: —Ya sabe usted lo que hacemos el día 14. Los agrarios vamos a comer a la cueva de Altabira. ¡Vamos a la cueva! —

—Al momento, el señor Gil Robles, cavendisa mayor, de la cueva aragonesa, se adjunta el calificativo que don Francisco Grandmontagne lanzó a la circulación con tanta forma... —

HOSPITAL DE SAN ANTONIO ABAD

Curso de tuberculosis pulmonar

Trabajos del día 2 de agosto de 1927. De 10 a 12 de la mañana sesión práctica de Laboratorio a cargo del doctor Irizar; tendrán los grupos 1, 2 y 3; y a la misma hora, en el servicio de radiología los grupos 4 y 5 harán prácticas dirigidas por el doctor Sordoba. A las diez y media de la mañana sesión teórica a cargo del doctor don Emiliano Bazarreta. Tema: Anatomía del torax. Huesos, Músculos, Configuración del pulmón. Estudio de sus caras, en especial de la media ténica. Pleuras, Tráquea, Bronquios, Ramificaciones bronquiales y su distribución. Circulación pulmonar. Nota. A las once y media pueden asistir además de los alumnos inscritos, cuantos profesionales lo deseen. —

LAS DERECHAS Y LAS ELECCIONES PARCIALES

—¿Cuál será la actitud de las derechas en las elecciones parciales que se aproximan inminente? —Esas elecciones de ahora servirán como de recuento de votos. Las derechas darán la batalla en todas las circunscripciones; excepto en Gerona, donde dejarán que se las empujen la Liga y la Esquerda. Irremos a esas elecciones parciales con espíritu de absoluta unidad y con entera fe en la elección de los candidatos, para recoger toda esa inmensa masa de opinión desenfada por la política del Gobierno, o herida por la fútila sectariedad y violencia que cada día va creciendo. No nos importa sacar o no a diputados, lo que interesa es registrar el cambio producido en la opinión. —¿Usted cree que será acusado en esas elecciones? —Sí, señor. Sin ninguna duda, y de una manera notable. —

EL TONO DE LAS CORTES

—Dígame usted lo que opina sobre el tono de las Cortes. —Pues, hombre, no hace falta; basta leer las revistas que publican los periódicos y el "Diario de Sesiones"; aunque estas no reflejan la realidad. Mi única lamentación es que no se hubiera dado, con carácter permanente, la instalación de la radio. Ha sido una verdadera pena. Eso, solo, hubiera bastado. —Y de los hombres del Parlamento? ¿Cuáles han sido los que han destacado, a quienes considerara usted, prescindiendo de su posición, más autorizados? —Ortega, que ha dicho cosas interesantes. Sánchez Román. De los radicales han destacado Rey Mora y Salazar. Ayuso; claro es que bajo sus plumas de viciado. De los radicales-socialistas, no me atrevo a nombrar ninguno... Barral es de gran senectud y moderación. Y lo es también Sol. De los socialistas, lo mejor está en los ministros; han quedado ausentes. En Acción Republicana, poca cosa. Lo más representativo es Azala, que no es más que un producto genuino de la "cacharrería" del Ateneo. Es un ensayista fracasado. Fracaso en cuanto al fondo; pues en la forma hay que reconocer sus condiciones de escritor. Como político ha querido hacer dineros y se ha creído un estadista por el título de estadista. Por lo demás, cuatro fracasos despectivos, cuatro ironías de mediano gusto y ya tenemos un gran hombre. —Si al ser esta situación, ¿socialista, es el fracaso promedio de los intelectuales. Unos porque



LOS QUE VILAJAN. — El barón de Ballesteros viño de Zaragoza. —Se trasladaron a Zereas los señores María y Fernando de Córdoba. —Señor de Madrid don Manuel G. Amador. —Para Biarritz han pasado los señores de Fernández Bordas (don Antonio). —Volvió a Madrid don Enrique de los Baños, hijo de Durango con su familia don José Ortúzar. —Se encuentra en San Sebastián, pagando una temporada, el conde general del Uruguay en España, don Carlos María Gurméndez, con su señora. —Llegaron a nuestra ciudad don Gumán de la Vega y don Martín I. Tolera. —Don Juan de Sarrazón han venido don José María Franco de Egea, los señores de González Ocampo (don Juan), don Luis del Val, la señora de Cirja e hijo, la señora viuda de Celorrio, don José María Espigosa de los Monteros y su señora (señora Lolita Paraiso). —

Odontólogo Molinas. P. Guipuzcoa 2. 2. T. 1-31.73.

GOLF-CLUB DE LASARTE. — Hoy, martes, se jugará en el campo de Golf de Lasarte un importante match entre los equipos representativos del Golf de la Nivela y de nuestro Club. Este match tendrá gran importancia, dada la categoría de ambos equipos. El equipo francés estará representado por los jugadores Bagnard, Darjeux, Loyd Young, Lartigue, Price, I. Pala, oja, Whitehead, Soames, Pl. Thibaud. El Golf Club de Lasarte lo ha hecho una selección a base de los novatos jugadores Behoberria Tour, Londaiz, Rivera, Moreno, Maestro, S. Ugarte, I. Ugarte, Miranda, marqués de Córdoba y Latañola. Con motivo de este acontecimiento serán numerosas las personas que visitan a los jugadores en el recorrido. Con el fin de evitar las aglomeraciones tanto a la hora del almuerzo como a la del té, se ruega a las personas que se propongan asistir, reserven las mesas, lo cual pueden hacer por el teléfono número 7-151. Se hará saber el primero de la serie de grandes pruebas internacionales organizadas por este Club. —

SIGÜENZA. SASTRE. Señoras y caballeros. Fuencarral, 13. Teléfono 1-14-53. —

BODAS. — En Madrid se ha celebrado la boda de la bella señorita María Natividad Junquera con don José María García Ciudad y Rejido, hijo del director general de Sucursales del Banco de España y administrador de la Sucursal de San Sebastián. Fueron padrinos el padre de la novia, don Carlos Junquera, y la madre de él, doña María del Carmen Rejido y Montañana de García Ciudad. Acudieron de testigos: por parte de ella, don Luis María Lorente; don Luis Junquera y don Antonio Pérez Lorente; por parte de él, don Miguel García Ciudad, Sr. Simplicio Raso, don Antonio-Gabriel Rodríguez y don Emilio Vela-Hidalgo. En la capilla de Lezo contrajeron matrimonio ayer tarde la bella señorita Teresa Sotelo, hija del conocido abogado don Carlos y hermano del teniente de alcaide de nuestro Ayuntamiento, y don Estipio Janosa, de distinguida familia vizcaína. La boda se celebró ayer en la mayor intimidad; y el nuevo matrimonio salió en viaje de bodas por las principales ciudades europeas. —

—Para el próximo septiembre se ha fijado la boda de la bella señorita Joseana Segal, hija del ilustre fotógrafo de nuestros talleres, con el joven don Isidoro Calvo, ingeniero empleado de la Compañía Telefónica. —

Casa Carranque

GALLIE HERNANI, 25. OBJETOS PARA REGALO Y ARTICULOS DE ALTA FANTASIA SIEMPRE EN ÚLTIMO NO. VEDADES DE PARIS, VIENA Y LONDRES. —

GOBIERNO CIVIL

Solución de la huelga de pescadores

Multas por colocar colgaduras. «El Día Rojo»

Al recibir a los periodistas, dijo ayer el gobernador que había quedado solucionado el pleito de los pescadores. Los patronos y obreros firmaron por la mañana en el Jurado mixto, las bases de arreglo. En cuanto, los barcos están preparados, se harán a la mar. Mientras tanto, serán examinadas las condiciones en que trabajan los pescadores de Santander y Vizcaya, para aplicar a San Sebastián las que fijen mayores mejorías. El gobernador que estaba satisfecho por la solución de este pleito, alzó entonces el presidente del Jurado Mixto de la Industria Pesquera, don Victoriano Enriquez, que ha intervenido en el pleito. —Ayer se tomaron algunas precauciones gubernativas ante posibles desórdenes, en los comités de obreros, como era su propósito, el día Rojo. Pero el día transcurrió normalmente, sin que se pusieran en práctica aquellos proyectos. El gobernador estaba decidido a no consentir manifestación alguna. —Por colocar colgaduras de colores no autorizadas, el gobernador multó con 100 pesetas a don Arcadio Arriola y con 250 a doña Teresa González, que además se imputó con los agentes. Ha sido también multado por la misma causa, sin que se haya determinado la cantidad, don José Ocasar. —Entre las visitas que ayer recibió el gobernador figuraron las de los doctores Latorre y Sarrateña —este último, director del Manicomio de Ciempuellos— y los catedráticos don Américo Castro y don Javier Zubiri. —También visitó al señor Verón el alcalde, don Rodríguez, que fueron a darle cuenta de la solución del conflicto. —

Ungüento URTUBI

Cura con rapidez quemaduras, úlceras y toda clase de heridas. Por importantes que sean. —

—A fines del mes actual contrajeron matrimonio en la bella señorita María Rosa Echeverri y el distinguido periodista don José José Aispurua. Nuestra cordial enhorabuena a los futuros esposos, especialmente al querido compañero. —

CORSEPAÑUELO?

LEGAZPI, 1. — MERKENA. — Tel. 1-23-84. —

AGRADECIMIENTOS. — La familia de don Guadalupe Torralba Armendáriz, fallecida el pasado día 20, nos ruega expresamos su gratitud a cuantas personas le han estimado el pésame. —

CUIDE Vd. DE SU CUTIS

Una especialista en tratamientos de belleza, dirigida por la Casa ANTOINE, de París, está en San Sebastián, del 1.º al 10 de agosto, en los salones de la Peluquería de don Francisco BEÑER, GAB. Peluquería, 10, y Garibay, 12. Esta especialista le dará a usted valiosos consejos para la conservación de la belleza de su epidermis. Las Operaciones son enteramente gratuitas. Llámeme al teléfono 1-63-01. —

NOTAS TRISTES.

—Tanto la conducción del cadáver de don José Cruz Lerchundi como los funerales se vieron extraordinariamente concurridos, evidenciándose las ansiedades y simpatías del conocido finado, a cuyos deudos renovamos el pésame. Los Cristianos han dejado de existir doña Casilda Alberdi y Aispurua, viuda del que fue diputado provincial y senador don José de Ibarra. Era una dama muy virtuosa, que recientemente había trasladado su residencia a nuestra ciudad, donde la degrading casará poca impresión. Hoy, a las once, se celebrarán los funerales por el alma de San Vicente; y a las tres de la tarde se verificará la conducción al cementerio de Zumarraga. Desearse en paz la bondadosa señora y reciban sus hijos y demás deudos la expresión de nuestra cariñosa condolencia. —Ayer falleció don José Ramón de Eizaguirre y Machibarrren, de familia distinguida, muy reconocida en San Sebastián, muy querido. En San Sebastián se celebrarán hoy, a las once, los funerales por su alma, seguidos de la conducción, pidiéndose actos que, seguramente, concurran sentidas manifestaciones de duelo. Reciban nuestro pésame cordial sus padres, don Carlos de Eizaguirre y doña Soledad Machibarrren; hermanos y restantes parientes, entre quienes figuran particulares amigos y amigos. Reciban nuestro pésame muy afectuoso, el nieto doña Josefa Arjona Junterena de Arce, su caya aduiga familia acompañamos en la desgracia. —Mañana, a las diez, será la conducción, seguida de los funerales por el alma de la bondadosa finada. —

LIBERTAD 4. NIRAUS. Vélizquez, 21. BIARRITZ. COIFFEUR DE DAMES. Recuerda a su distinguida clientela su especial en casa: BELGANO, 5. — Teléfono 41-23. —

Las novedades de última hora en VESTIDOS, ABRIGOS, CHAQUETAS, SUETERS, ECHARPES y PAÑUELOS. La Concha Guipuzcoana. —

VIZCAYA

El 1.º de Agosto transcurrió con toda tranquilidad

El «Día rojo» fué una jornada apacible, con algunas detenciones.

Bilbao. — A última hora de la noche el gobernador civil facilitó a los periodistas una nota en la que se dice que, apesar de la promesa hecha a cabo estos días por algunos comunistas para manifestar el primero de agosto, ha transcurrido la jornada con entera tranquilidad, tanto en la capital como en la provincia, pues únicamente a las ocho de la noche se observó que un grupo de comunistas hasta ese momento en el paseo público, molestados por la gente; pero gracias a las precauciones tomadas por los agentes que advertieron la maniobra, no ocurrieron incidentes. En Baracaldo se intentó celebrar una manifestación que fué disuelta por los Guardias de asalto, quienes detuvieron a tres comunistas y a otros tres sindicalistas. En Abanto y Ciérranos también se trató de organizar otra manifestación, impidiéndolo la Guardia civil. —Compañías de Galdakao que los niños de escuela y a parte don Echeverri y Olvera Puerto, por algunos abusos en el río cuando, en compañía de otros niños, estaban jugando junto a la orilla. Hoy ha sido encontrado el cadáver de uno de ellos, pero el suceso ocurrió el domingo. —

ROTONES

Joven, para oficina, se necesita, presentado por sus padres. Publicite: San Marcial, 17. —

Este número consta DE DOCE PAGINAS

En la 11.ª página: LISTA COMPLETA de la LOTERIA